

## RASSEMBLER A GAUCHE

Comité de rédaction:

- Sylvie Mayer, militante du Parti Communiste
- Amaury Couderc, militant socialiste progressiste
- Robert Duguet, militant du Mouvement des Citoyens
- Cyril-Robert Broux, militant des Verts
- Pierre Déjean, militant du Parti Socialiste

Directeur de publication:

Jacques Adrien, militant socialiste progressiste

Commission paritaire des Publications  
et Agences de Presse numéro 11077

RAG: Amaury Couderc, le Clos,  
91790 Boissy-sous-Saint-Yon  
tel.: 64.91.32.75

N° 13 mai 1993

# RASSEMBLER A GAUCHE

BULLETIN DE LIAISON POUR "RASSEMBLER A GAUCHE"

## CONFRONTATION ET DIALOGUE

Les lecteurs de "Rassembler à Gauche" débattent.  
par Amaury Couderc

Cette réunion avait bien pour objectif de vérifier qu'à l'issue d'un débat largement ouvert entre les lecteurs de "Rassembler à Gauche", issus de sensibilités différentes de la gauche, il était possible de dégager de larges plages, sinon d'accords, pour le moins de convergences, sur des points aussi essentiels que: le bilan ou les perspectives de recomposition à gauche.

Il n'est pas possible de rapporter ici la totalité des interventions; les intervenants voudront bien m'excuser de n'avoir retenu qu'une phrase ou deux de leurs interventions..., même sorties

du contexte ou du débat, je ne pense pas trahir le sens de telle ou telle phrase.

Certaines idées, à quelques nuances près, ont été également énoncées par plusieurs participants...

## UNE REUNION DE LECTEURS PROMETTEUSE:

par Robert Duguet

Rassembler à Gauche a tenu une réunion de lecteurs le mardi 27 avril à la nouvelle bourse du travail de Massy. Une vingtaine de militants avaient répondu à cette invitation: compte tenu des emplois du temps chargés des uns et des autres, une quinzaine de camarades s'étaient excusés de ne pouvoir participer à ce débat.

Le déroulement de la réunion a mis en relief un premier point: les militants ont besoin aujourd'hui, même si par ailleurs ils appartiennent à des organisations politiques différentes, de trouver des structures qui leur permettent de faire le point, de mener la discussion, bref d'élaborer de nouveaux points de repère pour l'action.

Amaury Couderc a ouvert la discussion sur les leçons qu'il convient de tirer de la déroute du PS. Ces élections consacrent un divorce entre l'électorat de gauche et la politique qui a été menée durant une décennie à la direction de l'Etat. La politique du franc fort, l'adaptation au libéralisme sont les raisons véritables de l'échec. Si l'on prend les grands dossiers, qu'il s'agisse de l'emploi, du droit au logement, des institutions, il y a eu refus de répondre à l'attente des citoyens. Comment peut-on aller vers des assises de la gauche, si d'emblée on ne revient pas sur les raisons d'une défaite historique? Malgré le caractère cinglant du désaveu exprimé par le peuple .../...

**Le bilan:** débat ouvert par Amaury Couderc

- de nouvelles convergences ne pourront naître à gauche que si le PS accepte de faire le véritable bilan de ces 10 ans de gouvernement qui consacrent l'échec d'une politique "sociale libérale";

Amaury Couderc

- ce n'est pas une politique de gauche qui a été mise en oeuvre, le PS ne peut .../...

"RASSEMBLER A GAUCHE" est le lien entre tous ceux et celles qui font le choix de se rassembler pour rechercher une issue à la crise qui secoue aujourd'hui la gauche.

"RASSEMBLER A GAUCHE" n'est pas une organisation politique formelle, c'est un lieu de débat et d'action ponctuelle. Il rassemble des hommes et des femmes impliqués dans différentes organisations traditionnellement de gauche, mouvements se réclamant de la gauche, écologistes, inorganisés, tous favorables au rassemblement.

Les articles seront signés et n'engageront que leurs auteurs.

## CONFRONTATION ET DIALOGUE

suite

*survivre que s'il tire le vrai bilan... notre camarade Amaury Couderc a été bien trop indulgent dans son intervention préliminaire; Michel Galin (PS)*

*- le scrutin de mars 1993 montre clairement que le clivage droite/gauche dans ce pays est une réalité bien vivante. Rappel des luttes (IRCHA, 5è chaîne, infirmières) qui se sont aggravées avec le gouvernement Rocard qui fut l'un des principaux artisans à l'origine de la défaite de la gauche...; Michel Calais, (syndicaliste)*

*- la droite n'a pas augmenté son score électoral, mais la gauche s'est abstenue; elle n'a pas disparu, elle s'est diversifiée; (affirmation de plusieurs intervenants)*

*- le mouvement social est lui même dans un état très dégradé... exemple de la SFIM où les travailleurs eux mêmes votent le partage du travail avec diminution des salaires; F Batista, (Ligue Communiste)*

*- les prises de position des élus trop directement liées aux enjeux électoraux. Cette volonté de "garder le pouvoir à tout prix", entraîne une carence dommageable dans la défense des idéaux mêmes de la gauche...; G. Morlier (non organisé dans un parti) .../...*

## UNE REUNION DE LECTEURS PROMETTEUSE:

suite

peuple de gauche, la direction du PS refuse de tirer les leçons des législatives et se réfugie dans des justifications bien pauvres - usure du pouvoir, manque de chefs, incompréhension des français... Pour ce qui concerne le PCF, si on peut apprécier le fait qu'une frange militante a utilisé le vote communiste, il n'en reste pas moins vrai que ce parti ne fera pas l'économie d'une réflexion sur le point suivant: pourquoi l'électorat de gauche ne s'est-il pas reporté sur la PCF, alors que les prises de position générales de ce parti pouvaient satisfaire l'attente?

Plusieurs processus sont en cours: d'un côté Rocard qui est plus que compréhensif à l'égard de la politique de Balladur. Entre le libéralisme social et le socialisme libéral, il est de plus en plus difficile de cerner les différences. Comment peut-on recomposer la gauche sur cette orientation rejetée par le peuple? Par ailleurs on assiste à l'acte de naissance d'une nouvelle organisation politique le Mouvement des Citoyens. La politique de la Gauche Socialiste, candidate au poste d'aile gauche du big-bang, est pour nous un obstacle.

Pierre Déjean a posé la question: quelles perspectives? Le peuple de gauche existe, même si aujourd'hui sa représentation s'est diversifiée. Dans cette situation il s'agit pour nous de rechercher des points d'appui ponctuels. Ce devrait être la mission des assises de la gauche. Dans la perspective d'une recomposition, il est difficile d'éluder la question des institutions de la 5ème République, mais aussi celle des institutions européennes.

Robert Duguet a insisté sur le rôle de Rassembler à Gauche dans cette situation. Nous avons perdu nos repères traditionnels; on peut certes rappeler que face à la crise libérale, le socialisme reste pour nous à l'ordre du jour. Qu'est ce que cela signifie aujourd'hui et comment avancer pour résoudre la question de la représentation politique? Dans l'année qui a précédé ces élections les mouvements fondateurs, reconSTRUCTeurs, rénovateurs étaient en quelque sorte des mouvements dissidents qui tentaient d'aiguillonner les représentations politiques. Aujourd'hui la question se pose, non plus au niveau des courants dissidents, mais au niveau de la gauche dans son ensemble. Discuter de la recomposition, c'est se battre pour donner aux militants et aux citoyens les moyens d'intervenir et de peser là où ils sont: les communistes, les socialistes, les verts dans leurs partis respectifs. Rassembler à Gauche a cette fonction de permettre que, de manière transversale des militants se rencontrent, discutent librement de leurs points de vue et élaborent.

Plusieurs interventions ont été faites sur le mouvement social: ce gouvernement était-il un gouvernement de gauche? Les syndicalistes n'ont pas vu beaucoup de différences entre la droite et la gauche dans les négociations. Un ami syndicaliste et membre de la LCR ajoute que le mouvement social est dans un état de délabrement profond. La question est de construire une organisation politique certes, mais pas sur du vieux.

.../...

**Ce bulletin est le votre, aidez-nous à le faire vivre.**

Associez-vous à notre démarche en participant financièrement.

Nom \_\_\_\_\_ Adresse n° \_\_\_\_\_ rue \_\_\_\_\_

Prénom \_\_\_\_\_ Ville \_\_\_\_\_

Je verse la somme de 50 fr  100 fr  autre

Code postal \_\_\_\_\_

A retourner à A. Couderc, le Clos, Boissy-sous-Saint-Yon, 91790

## CONFRONTATION ET DIALOGUE

suite

- *le peuple de gauche n'a pas aimé être trompé par les siens;* Jacques Bellot (sympathisant Gauche Socialiste)

**En ce qui concerne les perspectives:** débat ouvert par Pierre Déjean.

Il est bien évident que des nuances plus marquées se sont fait jour dans le débat, toutefois, là aussi il a existé de larges plages communes:

- *nécessité de reconstruire le rassemblement dans les luttes, les batailles peuvent être menées en commun, comme celle des 35 heures sans diminution de salaire;*

Fernando Batista (Ligue Communiste)

- *aucune organisation n'a aujourd'hui la capacité de rassembler la gauche autour d'elle, ce rassemblement doit se faire dans le pluralisme et la reconnaissance de l'originalité de chacune de ses composantes. Le PC a*

*abandonné l'idée de parti phare ou de parti autour duquel on se rassemble... il se veut ni stalinien, ni social-démocrate;* Françoise Quinquart (PCF)

- *la droite va gérer la crise en martelant les salariés, une dynamique peut se créer, autour des organisations il faut s'engager dans tous les aspects des luttes;* Willie Domingo (PS)

- *la difficulté aujourd'hui est que personne ne veut aller aux assises de l'autre, il faudra bien pourtant trouver des points de convergences;* Pierre Déjean (PS)

- *il faudra trouver les formes pour que les élus soient en permanence comptables de leurs prises de positions donc de leur mandat devant les électeurs;* Robert Lemalle (Génération Ecologie)

- *privilégier l'intervention directe des gens, mais nécessité de maintenir les organisations de classe avec leur originalité et l'histoire qui leur est propre au sein du mouvement ouvrier;* M. Deyris (PCF)

- *des solutions originales doivent être trouvées pour notre pays, ce ne peut être ni l'étatisme stalinien, ni le capitalisme. La crise n'est pas fatale, le PC fait des propositions, elles ne sont pas à prendre ou à laisser, elles sont à discuter...;* F. Quinquart (PCF)

### **Le rôle de Rassembler à Gauche dans la phase**

**actuelle:** débat ouvert par Robert Duguet.

Tenter d'apporter dans le débat pluraliste des réponses aux trois questions:

1) les raisons de la crise à gauche: abandon d'un programme de gauche, des valeurs de laïcité, des valeurs de progrès et de paix (Maastricht, guerre du Golfe) etc.

2) avec qui recomposer à gauche: par référence aux principes, avec tous ceux qui ont au centre de leurs préoccupations la volonté de transformation sociale

3) comment: reste posé le problème des institutions antirépublicaines de la cinquième République  
Se reporter à l'article de Robert Duguet □

Information Information Information Inform

### **"Rassembler à Gauche" fait des émules...**

Claude Donnadiou nous communique:

Militant socialiste dès 1968, Conseiller Régional de ce parti jusqu'en 1992, je suis ulcéré des politiques conduites depuis 1983... Faute d'avoir un **candidat de rassemblement** aux élections législatives de mars 1993, nous avons appelé à voter dès le premier tour pour le candidat du PCF qui est notre allié naturel et sur lequel nous savons pouvoir compter.

Si nous voulons "changer la vie", il faut un **renouveau à gauche** et le **rassemblement des forces de progrès** qui existent dans notre pays. Je me suis attelé à cette tâche avec des amis socialistes, radicaux de gauche, écologistes et sans parti.

Le mouvement que nous avons créé: "**Rassembler à Gauche**" se développe en région parisienne et dans les Yvelines.

Claude Donnadiou (Conseiller Régional socialiste de 1986 à 1992, département des Yvelines) □

**A l'appel des associations antiracistes un millier de manifestants se sont réunis devant l'assemblée nationale pour protester contre la réforme du Code de la Nationalité le mardi 11 mai.**

## UNE REUNION DE LECTEURS PROMETTEUSE:

suite

Une proposition a été faite par la fédération du PCF de l'Essonne: six heures de débat pluraliste le 5 juin à Corbeil ouvert à tous ceux qui veulent reconstruire à gauche. D'ores et déjà la Gauche Socialiste et Jacques Guyard, député maire d'Evry ont fait savoir qu'ils participeront à ce débat. Chiche! Ouvrons le débat sur le fond.

Un camarade de la Gauche Socialiste explique que nous n'avons pas été assez durs sur le bilan: **il ne s'agit pas seulement d'une sanction, il s'agit d'une rupture** entre l'électorat de gauche et le PS. Cependant, à 20% de la représentation nationale, le Parti socialiste reste une force incontournable. Pour le PCF la tendance au déclin n'a pas diminué. Cela ne signifie pas que la société a basculé à droite: la représentation politique de la droite reste relativement stable. La Gauche Socialiste a choisi de se situer dans le PS: par rapport à la convocation des Assises de la gauche, elle pense que le débat doit porter sur les raisons de l'échec, la capacité pour le PS de rebondir ne peut venir que de là.

Cette première réunion des lecteurs de Rassembler à Gauche nous a conforté dans l'initiative prise au moment de Maastricht par les militants qui ont fondé notre petit journal: redonner confiance aux militants, débattre librement des positions qui ne peuvent être à l'étape que diverses ou contradictoires dans ce puzzle qu'est aujourd'hui la gauche, laisser de côté l'esprit de chapelle pour privilégier ce qui correspond aux intérêts généraux des salariés, s'appuyer sur le mouvement social là où il réclame que soient trouvées des réponses politiques, telle doit être notre ligne de conduite. Telle est la leçon que nous pouvons tirer de cette réunion.

## EMOTION

Dans l'émotion qu'a suscitée la fin tragique de Pierre Bérégovoy, il y a d'abord le respect pour l'homme qui a eu le tragique courage de mettre fin à sa vie.

En ces circonstances, nous n'avons de goût ni pour faire parler les morts, ni pour la polémique.

La mort de Pierre Bérégovoy nous renvoie à des idées qui nous sont chères: même dans le combat politique l'homme doit être respecté et sur ce point, nous savons de quoi nous parlons.

Il faut redonner à la politique le sens qu'elle devrait toujours avoir, celui de la libre confrontation des points de vue entre tous les citoyens... Le drame ne se nourrit jamais d'un excès de démocratie, mais des "jeux" cruels du pouvoir...

Pour la rédaction de R.A.G. Amaury Couderc

## DROIT DU SOL

par Jacques Adrien

Le gouvernement de la "Droite" a décidé d'adopter à marche forcée une réforme du Code de la Nationalité.

Pour l'avenir de notre pays, c'est très grave...

Aujourd'hui, les jeunes gens nés en France de parents étrangers sont français à part entière, sans condition, ni restriction.

**C'est le droit du sol.**

Cette conception est constitutive de la Nation Française et a façonné son exceptionnelle histoire. Ce droit ne doit pas être remis en cause.

Le 10 mai, la riposte a été à la hauteur de l'enjeu. Des milliers de démocrates, de progressistes, de citoyens à l'appel de leurs organisations se sont sentis concernés. Rassemblés, ils demandent le retrait de ce projet.

## MOUVEMENT DES CITOYENS

Jean-Pierre Chevènement a appelé le Mouvement des Citoyens à construire une troisième gauche... fondée sur *l'exigence socialiste*.

Il a rejeté dos à dos l'UPF et l'ex-PS qui sont pour lui *deux partis inféodés à l'establishment, acquis à la logique de Maastricht, également résignés à la fracture sociale et consentants au nouvel ordre mondial*.